



todo tipo de estándares?, ¿Qué parte de sus estatutos merecerían una revisión severa?, ¿Es ello sólo un problema entre el norte y el sur?, ¿Acaso, no se plantean variantes de esos tipos de problemas entre países del norte y otros entre países del sur?. Si por razones no económicas, estándares mínimos deben existir, ¿cuáles deben ser? Los autores parecen estar divididos sobre esto último, porque algunos parecen partidarios de adaptarse rápidamente a los estándares exigidos por los países más desarrollados mientras que otros son más reticentes al respecto.

Es cierto que muchas de estas preguntas requieren de un análisis complejo que habría sobredimensionado el libro. Sin embargo, un capítulo final que

hubiese recogido las lecciones y recomendaciones principales de los diferentes casos y que hubiese sido más específico sobre los vacíos remanentes, habría reforzado fuertemente la calidad de este documento.

Este libro tiene la virtud de entregarnos una lección sobre organización de la investigación que no debe pasar desapercibida. Ella dice relación con las economías de escala que pueden generarse al formarse un equipo que analiza un mismo problema desde diferentes ángulos. Este esfuerzo comunitario ha conseguido algo que merece imitarse.

ANF502

COMENTARIO AL LIBRO "ANÁLISIS EMPÍRICO DEL CRECIMIENTO EN CHILE"

editado por **Felipe Morandé y Rodrigo Vergara**
Ilades/Georgetown y Centro de Estudios Públicos, 1997

Francisco Rosende*

El estudio del crecimiento económico y sus determinantes ha conquistado una gran popularidad dentro de la agenda de investigación en economía en la última década. En particular, la postulación de modelos conducentes a explicar los denominados "milagros económicos" dieron origen a una línea de investigación conocida como la de los modelos de "crecimiento endógeno", concitando un gran interés dentro de la profesión. Importantes fueron en este sentido las contribuciones realizadas por Paul Romer y Robert Lucas Jr., a mediados de la década pasada, como impulsores de esta línea de investigación. Un camino alternativo es el liderado por Robert Barro, quien ha concentrado sus esfuerzos en la realización de trabajos empíricos que permitan detectar ciertas regularidades en los procesos de crecimiento, con especial énfasis en la contribución de las políticas económicas y el entorno institucional sobre ellos. Desde la perspectiva del enfoque de Barro, el modelo neoclásico de crecimiento conservaría su validez como marco de refer-

encia teórica, no obstante los cuestionamientos al mismo provenientes de los modelos de crecimiento endógeno. Para Barro este modelo debería ser calificado, y no sustituido, especialmente en lo relativo al tema de la "convergencia".

El conjunto de estudios contenido en el libro editado por Morandé y Vergara tiene el mérito de aprovechar dos circunstancias favorables para analizar el tema del crecimiento desde la óptica de la economía chilena. Por un lado, la popularidad que dicho tema tiene actualmente en la agenda de la profesión, como se mencionó; y en segundo lugar, el concentrar el análisis en una experiencia como la chilena, que ha llamado la atención internacional, siendo incluso calificada como otro caso de "milagro económico".

El libro se divide en cuatro partes. Una primera en que se introduce el tema, con referencias generales al estado del debate en el área. En la segunda se analiza empíricamente el tema del "crecimiento potencial", con relación a la economía chilena. En la

* Pontificia Universidad Católica de Chile.

AUTORÍA

Rosende R., Francisco

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Análisis empírico del crecimiento en Chile' [artículo] Francisco Rosende.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)